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11.06.2020 

Niederschrift 
Öffentlicher Teil 

Haupt- und Finanzausschuss der Welterbestadt Quedlinburg 

SI/HFAQ/03/20 
 Sitzungstermin: Mittwoch, 20.05.2020 17:00 bis 19:20 Uhr 
 Ort, Raum: Palais Salfeldt, Tagungssaal Röttger Salfeldt, Kornmarkt 

5/6 

Beginn des öffentlichen Teils:  17:00  Uhr  Ende des öffentlichen Teils:  19:20  Uhr 

Anwesend 
Ausschussvorsitzender 
Herr Frank Ruch  
Stellv. Ausschussvorsitzende 
Frau Kerstin Frommert  
Ausschussmitglieder 
Herr Ulrich Thomas  
Herr Sebastian Petrusch  
Frau Susan Sziborra-Seidlitz bis 19.10 Uhr 
Herr Steffen Kecke  
Frau Helga Poost  
Herr Lars Kollmann  
Herr Dr. Christian Schickardt  
Herr Reinhard Fiedler  

Verwaltung 
Herr Michael Busch  
Herr Thomas Malnati  
Frau Marion Goldbeck  
Frau Sabine Bahß  
Frau Kerstin Held  
Schriftführer 
Frau Sabine Weidemann  

Abwesend 
 

Tagesordnung - Öffentlicher Teil -  

TOP 1 Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung, der Anwesenheit 
sowie der Beschlussfähigkeit 

TOP 2 Änderungsanträge zur Tagesordnung und Feststellen der endgültigen Tagesordnung 
TOP 3 Bestätigung der Niederschrift des Umlaufverfahrens vom 01.04.2020 

TOP 4 Bestätigung vom im Umlaufverfahren gefassten Beschlüssen des Haupt- und Finanz-
ausschusses 
Vorlage: BV-HFAQ/004/20 

TOP 5 Bericht des Oberbürgermeisters 

TOP 5.1 Bericht über die Ausführung gefasster Beschlüsse und Eilentscheidungen sowie Eilbe-
schlüsse des Oberbürgermeisters gemäß KVG LSA 

TOP 5.2 Bericht zu aktuellen Fragen und wichtigen Angelegenheiten 

TOP 6 Bericht über die aktuelle Haushaltssituation 
TOP 7 Vorlagen 
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TOP 7.1 Satzung über das Friedhofs- und Bestattungswesen der Welterbestadt Quedlinburg mit 
den Ortschaften Bad Suderode und Stadt Gernrode 
Vorlage: BV-StRQ/010/20 

TOP 7.2 Friedhofsgebührensatzung für die Nutzung der Friedhöfe der Welterbestadt Quedlin-
burg mit den Ortschaften Bad Suderode und Stadt Gernrode 
Vorlage: BV-StRQ/011/20 

TOP 7.3 Übertragung der Vermögensanteile der Welterbestadt Quedlinburg als Gesellschafter 
an der Fernwasserversorgung Elbaue-Ostharz GmbH (FEO) an den Zweckverband für 
Wasserversorgung und Abwasserentsorgung Ostharz zum 01.01.2021 
Vorlage: BV-StRQ/024/20 

TOP 7.4 Beendigung kommunale Trägerschaft Jugendtreff Quarmbeck 
Vorlage: BV-StRQ/016/20 

TOP 7.5 Handlungsrichtlinien für das Amtsblatt der Welterbestadt Quedlinburg 
Vorlage: BV-StRQ/022/20 

TOP 7.6 Bereitstellung überplanmäßiger Auszahlungen für die Buchungsstelle 
4.2.4.101/2036.785100 - Sportstätten/ Sanitärtrakterweiterung Sportplatz Moorberg - in 
Höhe von 119.000,00 € 
Vorlage: BV-StRQ/025/20 

TOP 8 Anträge der Fraktionen 
TOP 8.1 Gemeinsamer Fraktionsantrag Bürgerforum/Grüne/QfW/ SPD/ DIE LINKE „Pestizid-

freie Kommune“ 
Vorlage: FA-StRQ/010/19 

TOP 9 Anfragen 
TOP 10 Anregungen 
TOP 11 Schließen des öffentlichen Teils 

TOP 19 Bekanntgabe nicht öffentlich gefasster Beschlüsse der heutigen Sitzung mit wesentli-
chem Inhalt 

TOP 20 Schließen der Sitzung 
 

Protokoll - Öffentlicher Teil - 

zu TOP 1 Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung, der An-
wesenheit sowie der Beschlussfähigkeit 

Herr Ruch eröffnet die Sitzung des HFA und begrüßt die Anwesenden. Er stellt die ordnungsge-
mäße Ladung,  Anwesenheit und Beschlussfähigkeit (Soll: 9 / Ist: 9) fest. 
 

zu TOP 2 Änderungsanträge zur Tagesordnung und Feststellen der endgültigen Tages-
ordnung 

Herr Ruch informiert, dass die Verwaltung die Tagesordnungspunkte 7.1 und 7.2 von der Tages-
ordnung zurückzieht, da diese im Bauausschuss am 14.05.2020 aufgrund erheblichen Beratungs-
bedarfs abgesetzt wurden. 
 
Die Tagesordnung wird geändert beschlossen. 
 
 
geändert beschlossen 
Ja 9  Nein 0  Enthaltung 0  Mitwirkungsverbot 0   
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zu TOP 3 Bestätigung der Niederschrift des Umlaufverfahrens vom 01.04.2020 

Die Niederschrift des Umlaufverfahrens vom 01.04.2020 wird bestätigt und gilt als Arbeitsgrund-
lage. 
 
ungeändert beschlossen 
Ja 9  Nein 0  Enthaltung 0  Mitwirkungsverbot 0   
 

zu TOP 4 Bestätigung vom im Umlaufverfahren gefassten Beschlüssen des Haupt- und 
Finanzausschusses 
Vorlage: BV-HFAQ/004/20 

Beschluss: 
 
Der Hauptausschuss- und Finanzausschuss der Welterbestadt Quedlinburg bestätigt die nachfol-
genden im vereinfachten schriftlichen Verfahren getroffenen Entscheidungen der im Umlaufverfah-
ren durchgeführten Sitzung des Haupt- und Finanzausschusses vom 01.04.2020: 
 
Überplanmäßige Aufwendungen/ Auszahlungen für das Haushaltsjahr 2019 für die Buchungs-
stelle 2.1.1.101.03.521100/721100 – GS „Am Heinrichsplatz“/ Bauliche Unterhaltung (Fenstersa-
nierung) – in Höhe von 35.108,54 € 
 
 
(einstimmig beschlossen – Anlage 1) 
 
 
Überplanmäßige Aufwendungen/ Auszahlungen 2019 zur Buchungsstelle 
1.1.1.701.01.521100/721100 – Gebäudeverwaltung/ Unterhaltung der Grundstücke und baulichen 
Anlagen – in Höhe von 51.954,18 € 
 
 
(beschlossen mit 8 Ja – Stimmen und 1 Gegenstimme – Anlage 2) 
 
ungeändert beschlossen 
Ja 9  Nein 0  Enthaltung 0  Mitwirkungsverbot 0   
 

zu TOP 5 Bericht des Oberbürgermeisters 

zu TOP 5.1 Bericht über die Ausführung gefasster Beschlüsse und Eilentscheidungen 
sowie Eilbeschlüsse des Oberbürgermeisters gemäß KVG LSA 

Der Bericht über die Ausführung gefasster Beschlüsse ist im Ratsinformationssystem entspre-
chend eingestellt.  

Es wurden in der Zeit vom 01.04.2020 bis zum heutigen Tag keine Eilbeschlüsse gemäß KVG LSA 
durch den Oberbürgermeister gefasst. 
 

zu TOP 5.2 Bericht zu aktuellen Fragen und wichtigen Angelegenheiten 

Herr Ruch informiert im öffentlichen Teil seiner Berichterstattung zu folgenden Punkten: 
 
1. zur Corona-Situation 
    - Eröffnung der ersten gastronomischen Einrichtungen 
    - Situation den in Kita’s und Schulen ist stabil 
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    - nach Pfingsten erfolgt die schrittweise Öffnung der Verwaltung, beginnend mit dem 
      Einwohnermeldeamt 
    - Himmelfahrt wird es ein Sicherheitskonzept geben – dazu erfolgt eine Beratung im 
      Landkreis 
    - es ist weiterhin ein privater Sicherheitsdienst in der WES tätig 
 
2. Zum Aufbau eines Welterbezentrums ist geplant, im 2. Halbjahr 2020 einen  
    Stadtratsbeschluss herbeizuführen. Wenn ein positives Votum vorliegt, wird eine  
    Arbeitsgruppe gebildet, die sich mit dem Aufbau befasst. Es ist vorgesehen, ein  
    Informationsblatt zu den geplanten Aufgaben und Vorhaben zur Verfügung zu stellen. 
 

zu TOP 6 Bericht über die aktuelle Haushaltssituation 

Frau Frommert informiert die Mitglieder des HFA zu folgenden Punkten der aktuellen Haushaltssi-
tuation: 
 
- Stand des Jahresabschlusses 2019 
- Abarbeitung des Haushaltes 2020 
- finanzielle Aufwendungen für Maßnahmen gegen die Corona-Krise 
- Vorbereitung der Haushaltsplanung 2021  und 
- Haushaltskonsolidierungskonzept 
 

zu TOP 7 Vorlagen 

zu TOP 7.1 Satzung über das Friedhofs- und Bestattungswesen der Welterbestadt Qued-
linburg mit den Ortschaften Bad Suderode und Stadt Gernrode 
Vorlage: BV-StRQ/010/20 

Die Vorlage wird von der Tagesordnung zurückgezogen. 
 
zurückgezogen 
Ja 9  Nein 0  Enthaltung 0  Mitwirkungsverbot 0   
 

zu TOP 7.2 Friedhofsgebührensatzung für die Nutzung der Friedhöfe der Welterbestadt 
Quedlinburg mit den Ortschaften Bad Suderode und Stadt Gernrode 
Vorlage: BV-StRQ/011/20 

Die Vorlage wird von der Tagesordnung zurückgezogen. 
 
zurückgezogen 
Ja 9  Nein 0  Enthaltung 0  Mitwirkungsverbot 0   
 

zu TOP 7.3 Übertragung der Vermögensanteile der Welterbestadt Quedlinburg als Gesell-
schafter an der Fernwasserversorgung Elbaue-Ostharz GmbH (FEO) an den 
Zweckverband für Wasserversorgung und Abwasserentsorgung Ostharz zum 
01.01.2021 
Vorlage: BV-StRQ/024/20 

Die Vorlage wird nach kurzer Einführung durch Herrn Ruch ohne weitere Diskussion in den Stadt-
rat weitergleitet. 
 
vorberatend zugestimmt 
Ja 9  Nein 0  Enthaltung 0  Mitwirkungsverbot 0   
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zu TOP 7.4 Beendigung kommunale Trägerschaft Jugendtreff Quarmbeck 
Vorlage: BV-StRQ/016/20 

Herr Ruch führt kurz zur Vorlage aus. 
 
Herr Petrusch fragt nach, ob der Verein zur Übernahme schon zugestimmt hat. 
 
Herr Ruch erklärt, dass die Initiative zur Übernahme der Räumlichkeiten vom Verein Dynamo 
Quarmbeck ausgegangen ist. 
 
Frau Frommert ergänzt, dass an der Vertragsgestaltung aktiv gearbeitet wird. 
 
vorberatend zugestimmt 
Ja 9  Nein 0  Enthaltung 0  Mitwirkungsverbot 0   
 

zu TOP 7.5 Handlungsrichtlinien für das Amtsblatt der Welterbestadt Quedlinburg 
Vorlage: BV-StRQ/022/20 

Herr Ruch macht einige Ausführungen zur Vorlage. 
 
Herr Fiedler kritisiert, dass nur neben der Stadtratsvorsitzenden die Vorsitzenden der Ausschüsse 
im Amtsblatt berichten dürfen und er deshalb seinen Antrag vom 18.02.2020 aufrechterhalten wird. 
 
Herr Thomas spricht sich für die angedachte Regelung mit dem Amtsblatt aus und macht in die-
sem Zusammenhang auch deutlich, dass das Amtsblatt nicht für politische Diskussionen der un-
terschiedlichen Fraktionen gedacht ist. 
 
Frau Sziborra-Seidlitz begrüßt, dass sich dem Thema angenommen und ein entsprechender Leit-
faden erarbeitet wird. 
 
vorberatend zugestimmt 
Ja 8  Nein 1  Enthaltung 0  Mitwirkungsverbot 0   
 

zu TOP 7.6 Bereitstellung überplanmäßiger Auszahlungen für die Buchungsstelle 
4.2.4.101/2036.785100 - Sportstätten/ Sanitärtrakterweiterung Sportplatz Moor-
berg - in Höhe von 119.000,00 € 
Vorlage: BV-StRQ/025/20 

Herr Ruch führt zu der Vorlage aus und geht auf die zur Sitzung vorgelegte Änderung zur Bereit-
stellung der finanziellen Mittel ein. 
 
Herr Kecke fragt nach, wie es dazu kommt, dass die ersten Planungen meistens nicht ausreichend 
sind und fast immer nachgebessert werden muss. 
 
Herr Malnati erklärt dazu, dass die Planungen nach bestimmten Kriterien erfolgen, diese sich aber 
im Verlauf  naturgemäß oft ändern. 
 
vorberatend geändert zugestimmt 
Ja 9  Nein 0  Enthaltung 0  Mitwirkungsverbot 0   
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zu TOP 8 Anträge der Fraktionen 

zu TOP 8.1 Gemeinsamer Fraktionsantrag Bürgerforum/Grüne/QfW/ SPD/ DIE LINKE 
„Pestizidfreie Kommune“ 
Vorlage: FA-StRQ/010/19 

Nach kurzer Einführung zu diesem TOP bittet Herr Ruch darum, Frau Held, Leiterin des Bauhofes, 
das Wort zu erteilen. 
 
Frau Held erläutert den Umgang mit Pflanzenschutzmitteln im Gebiet der Welterbestadt.  
Hierbei kann Sie berichten, dass auf den städtischen Grünflächen seit Jahren nur in absoluten 
Ausnahmefällen Pflanzenschutzmittel eingesetzt werden. Lediglich bei den historischen Rosen im 
Schlossgarten erfolgt ein geringer Einsatz solcher Mittel, da diese Sorten nicht sehr resistent ge-
gen Schädlinge sind. Im Jahr 2019 bis zum heutigen Tag war aber kein Einsatz von Schädlingsbe-
kämpfungsmitteln erforderlich. 
Die Pflege der Wege und Plätze erfolgt seit Jahren maschinell und manuell mit entsprechender 
Technik. 
Weiterhin erklärt Frau Held, dass auch kaum noch Ausnahmegenehmigungen für den Einsatz von 
Pestiziden erteilt werden. Das trifft z.B. für die Pflege der Wege auf den Friedhöfen zu. Hier wur-
den die Genehmigungen versagt. Dadurch wird in diesem Bereich ein höherer Arbeitswand not-
wendig, was sich auch im Personalbedarf widerspiegelt und insgesamt höhere Kosten verursa-
chen wird.  
Unternehmen, die im Auftrag der Stadt städtische Grünflächen bearbeiten dürfen keine Pflanzen-
schutzmittel einsetzen. 
Frau Held erklärt, dass Grundstückseigentümer und Pächter städtischen Flächen angehalten sind, 
keine solcher Mittel einzusetzen, macht aber auch deutlich, dass es schwierig ist, dieses zu kon-
trollieren. 
Weiterhin berichtet sie, dass bienen- und insektenfreundliche Initiativen werden durch die Welter-
bestadt bereits seit Längerem angeregt und unterstützt werden und diese Maßnahmen durch das 
Anlegen weiterer Blühwiesen weitergeführt werden sollen. 
 
Herr Ruch dankt für die Ausführungen und bittet die Mitglieder des HFA, diesen Antrag zu unter-
stützen. 
 
Herr Kollmann regt an, auch wieder mehr Obstgehölze anzupflanzen, um damit auch mehr Bienen 
anzulocken. 
 
Frau Sziborra-Seidlitz erklärt, dass sie sich freuen würde, wenn der Antrag „Pestizidfreie Kommu-
ne“ beschlossen wird. Sie regt an, evtl. mehr Einfluss auf die Bürger auszuüben, nicht mehr so viel 
Pestizide einzusetzen. 
 
Herr Thomas erklärt, dass der erhöhte finanzielle Bedarf für die Pflege auf dem Friedhof gegen 
Unkraut für ihn nicht tragbar ist und er es auch nicht mittragen wird. 
Er bittet für die Zukunft darum, dass die entsprechenden Berichterstattungen der Verwaltung vor-
her zur Verfügung gestellt werden. 
 
Herr Kecke bedankt sich bei Frau Held für die Ausführungen und dass damit bestätigt wird, dass 
der Bauhof vorbildlich beim Einsatz von Pestiziden arbeitet. Das sollte zum Anlass genommen 
werden, an die Bürger und Unternehmen der Stadt zu appellieren, diese Mittel nicht mehr einzu-
setzen. 
 
vorberatend geändert zugestimmt 
Ja 7  Nein 1  Enthaltung 1  Mitwirkungsverbot 0   
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Um 18.15 Uhr wird die Einwohnerfragestunde eröffnet. 
Es gibt keine Wortmeldung zur Einwohnerfragestunde. Die Sitzung des HFA wird mit dem nächs-
ten Tagesordnungspunkt fortgesetzt. 
 

zu TOP 9 Anfragen 

Frau Sziborra-Seidlitz fragt nach, in welcher Position der Oberbürgermeister und Herr Thomas bei 
der Übergabe der Hygiene- und Sicherheitskonzeption durch die Gastronomen aufgetreten sind 
und warum das Foto vor dem Büro des Landtagsabgeordneten Thomas entstanden ist. Hätte das 
Foto nicht auch vor dem Rathaus aufgenommen werden können? 
 
Herr Ruch erklärt, dass die Initiative von den Gastronomen ausgegangen ist und die Übergabe an 
den Vorsitzenden des WVL erfolgte. Das dieser kein eigenes Büro hat, erfolgte die Aufnahme des 
Fotos vor dem CDU-Büro. Weiterhin erklärte er, dass in Zukunft sensibler mit solchen Dingen um-
gegangen wird. Er danke für den Hinweis. 
 
Herr Petrusch gibt nachfolgende Fragen schriftlich zu Protokoll: 
 
1. Wie ist die aktuelle Situation im Brühl? Kann das geschlagene Holz vermarket werden? 
2. Wie ist der Stand zum Ausbau Hessweg? Sind die PMO-Mittel bewilligt? 
3. Gibt es eine Lösung für das Problem mit der Tanne (Blattlaus) im Eingangsbereich der  
    Kita Eigensinn? 
4. Wie viel Ausnahmegenehmigungen wurden in diesem Jahr für Oster-, Walpurgis- bzw.  
    Brauchtumsfeuer erteilt? In welcher Höhe wurde Verwaltungsgebühr dafür insgesamt  
    erhoben? Wurden alle Ausnahmegenehmigungen widerrufen? 
 
Die Anfrage werde schriftlich beantwortet. 
 
Herr Dr. Schickardt gibt nachfolgende Frage schriftlich zu Protokoll: 
 
Im letzten Bauausschuss der Welterbestadt wurde über das mögliche Schicksal der Linden in der 
Lindenstraße im Rahmen der anstehenden, Baumaßnahmen berichtet. 
Warum geschah dieses im nicht öffentlichen Teil der Sitzung? 
 
Herr Ruch erklärt, dass die sogenannte „Verjüngungspflanzung“ ein sensibles Thema ist und den 
Mitgliedern des Bauausschusses die Möglichkeit gegeben werden sollte, ohne Öffentlichkeit sich 
über dieses Thema auszutauschen. Nachdem das geschehen ist, wird die Öffentlichkeit informiert. 
 
Herr Kollmann weist darauf hin, dass er noch auf seine Antwort aus dem WVL zu den Mehrkosten 
für die Heinrichsplatz-GS wartet. 
 
Herr Malnati sagt eine umgehende Beantwortung zu. 
 
Herr Thomas verweist auf die Geschäftsordnung, dass die Fragen zukünftig vor der Sitzung einzu-
reichen sind. 
 

zu TOP 10 Anregungen 

Herr Petrusch regt an, dass auf dem Pendlerparkplatz in der Halberstädter Straße Müllbehälter 
aufzustellen, um Sauberkeit herzustellen. Hierzu sollte mit dem Eigentümer des Grundstückes 
Kontakt aufgenommen werden. 
 
Herr Kollmann regt an, im Amtsblatt noch einmal darauf hinzuweisen, wo sich Bürger hinwenden 
können, wenn z.B. Müll wild entsorgt wird. 
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Herr Ruch nimmt die Hinweise auf. 
 

zu TOP 11 Schließen des öffentlichen Teils 

Der öffentliche Teil der Sitzung des HFA wird um 18.30 Uhr geschlossen.  
 

zu TOP 19 Bekanntgabe nicht öffentlich gefasster Beschlüsse der heutigen Sitzung mit 
wesentlichem Inhalt 

Um 19.20 Uhr wird die Öffentlichkeit der Sitzung von Herrn Ruch wieder hergestellt, um die nicht 
öffentlich gefassten Beschlüsse der heutigen Sitzung mit wesentlichem Inhalt bekanntzugeben.  
 
Im nicht öffentlichen Teil der Sitzung des HFA am 20.05.2020 wurden nachfolgende Beschlüsse 
gefasst: 
- 1 Beschluss zu einer Grundstücksangelegenheit    und  
- 11 Beschlüsse zu Personalangelegenheiten. 
 

zu TOP 20 Schließen der Sitzung 

Die Sitzung des HFA wird um 19.20 Uhr geschlossen. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
gez. F. Ruch                 gez. Weidemann 
F rank  R  u  c  h  
Oberbürgermeister  und  
Vorsitzender des Haupt- und Finanzausschusses 

W eidem an n  
Protokollantin 

 


